

の領域でもある。この問題に3人の論客が挑む! インを新

は、なぜ今、ガイドラインをにはわかっていません。それは、根本的なところがボクら 条約なしにアメリカは世界の の狙いとはなんです ラインに込められたアメリカ ?ということです。 新しくする必要があっ 小川和久(以下、 メリカ側当局者は、 日米安保

ペマ・ギャルポ (PEMA インドに亡命、65

年に軍事アナリストとして独 立。日米安全保障を語らせた ら右に出る人はいない。

橋爪大三郎 (はしづめ だいさぶろう) 東京工業大 開。比較宗教社会学、権力論 をテーマに中国にも関心の目 を向けている。明快な語り口 の論評には定評がある。

両者の

GYALPO) 岐阜女子大教 授。チベット文化研究所長。 51年生まれ。亜細亜大学卒。 59年、ダライ・ラマのチベット テレビのコメンテ 一ターとしても活躍中。日本 文芸家クラブ会員。

36

アメリカ製の兵器や、

ません。

ですが、

なんていう

人が

いるかも知れ



クリントン大統領と江沢民·国家主席の首脳会談は29日に行なわれる予定(AP)

拠地をより有効に機能させたるわけですが、この戦略的根要不可欠な戦略的根拠地であ <願い>です。 してのアメリカの一貫した いというのが、日米安保に関 日米軍基地はそのためには必 り言っています。 たり得ないとはっき つまり、 在

世界戦略のなかで(仮想敵と は日米安保の内実をより実体コントロールしていくために して)優先順位の高い中国を とりわけ、 今、アメリカの

> 要があるということで、どの伴ったものに変えてい から提起されたのです。 ドラインの見直しが彼らの側 コントロ ルとは? ガイ く必

れがアメリカの本音です。国にはなってほしくない、 ゲージメント)で関わってい 対して積極的関与政策(エン して巨大な軍事力を振り回す しいが、その経済力を基盤に 経済的には成功してほ アメリカは今、 人権問題などで内政干 中国に そ か。 す もっとも、

ます。

橋爪大三郎(以下、

の姿勢です。 T 分たちが期待する方向にもっ プレッシャ ックアップする。 化を促せるならば全面的にバ 渉的な関わり方をしつつ民主 いこうというのがアメリカ をかけながら自 一方で軍事

るあり方が机上の空論であり接している日本の防衛に対す (中国と台湾) 関係が火を噴 うかはいくつかの条件に分け たのです。 が「見直し」に繋がっていっ性がある。そういう危機意識 に日米安保が機能しない可能 続ける限りは、 しかし、それらの国と国境を きやすいことは間違いない る必要がありますが、 例えば、 現実に起きるかど いざという時 中台

であり、中国の脇腹に突きつにとって日本は絶好の<駒>

たピストルなのです。

えるでしょうけれど。マスコミがこぞって反対を唱 言うと、社民党を始め野党、 米安保の事実上の改定なので いて日本の人はよく「見直し」今回の新ガイドラインにつ と呼ぶべきではないでしょう という言葉を使いますが、 ペマ・ギャルポ(以下、ペマ) はっきりと「改定」 そんなことを 橋爪) H

> 捉えています。 作戦計画の大枠が変化したと と自衛隊がどう行動するか、 いざという場合に米軍

> > 38

力があったら包囲攻撃して潰っておき、敵対する勢 極的に世界と関わります。しの理念を守るために彼らは積 強い信念を持った国です。 な自由主義、民主主義の同盟 で臨みます。周辺に必ず強固 りていますから必ず先手必勝 かも、真珠湾攻撃の奇襲に懲 すというのが彼らの戦略です。 ソ連なき後、新たに自由、 そ

アメリカは<自由>という

国は中国です。 民主主義を脅かす恐れがある 人がいますが、 今、

す。今、とて、期的に見ればやはり中国でリー、こても続きません。長 時代に入ったのです。 民主主義人民共和国)の脅威 ガイドラインの焦点だと言う 的な理由から、そうしたアメ せざるを得ません。 リカの対中国戦略に深く関与 日本は地理的、経済的、軍事 まさしく米中対決の 朝鮮有事が新 北朝鮮(朝鮮 アメリカ

中国の「軍事的 脅威」は幻想か

け止めているのでしょうか。を中国はどのような思いで受 かすのではないかという潜在入ってきて自分たちの国を脅 持っています。 と異なる人種、 が侵略されてしまった歴史を ず、異民族によって何回も国 あった国です。にもかかわら 的な恐怖心がある。 アメリカの戦略的な思惑 長い間、 中国は人口や資源が集 世界の中心で だから、 民族が外から 自分

> と考えているはずです 国に戻るプロセスだと自負 ていますが、これは本来の中 ょう。今、大変に経済発展しを守ろうと発想していくでし ては中国の独自性、 わしいものに整備していこう 力も中国の国際的地位にふさ し、それとワンセットに軍事 それゆえ、 アメリカに対し プライド

つもりはなく、 中国的な世界秩序を作ろうと 中国はアメリカを攻撃す 自分の周囲に

軍事的侵攻の脅威は根深いも 場の人間からすると、中国のち(チベット人)のような立 ペマ ないでしょうか。 化させない方向をとるのでは と限界を悟り、軍事力を肥大 るようになってきて、 もう少しクー に立つ新しい世代の人たちは のがあります。 そうはいっても、 ルな見方ができ おのず 私た は華僑などの移住を見ればわのベトナムへの侵攻、あるい命戦で封じ込められる以前

ね。軍事的に見れ 国に入ってきます 技術がこれから中

使うことは、 ば、他国の兵器を

それ

9月23日に合意をみた「日米新ガイドライン」。「周辺有事」の定義は 自民党内でも意見が分かれている(AP)

とにほかならない

国になるというこ を開発した国の属

んです。

しかし、

今に見

済力を備えたあか ていろ、巨大な経

つきには独自の兵

行なわれているので 器開発能力を身に う意図は明らかに にも支配されない つけて、どこの国 ようにしたいとい その駆け引き 『ワシントンポスト』紙のイ ンタビューに答えて日本軍国 江沢民国家主席が先頃、

ツシャ 小川 す。 主席が新ガイドラインに対す は思っています。 集中させているのは、日本の る非難の声をとりわけ日本に 日米安保を大きなプレ ーにしたくないと中国 「攻めやすい からで

軍事的なあり方をめぐって米

ぼくは、将来の中国の

しのぎを削っているとい

は幻想でしょうか。にする「中国の軍事的脅威」が。東南アジアの人がよく口

う見方をしたほうが

当面、中国がアメリカにつ

的に「覇権」を唱えていこうにいれば、世界に対して軍事

中国人がまだ錯覚の中

優位に立って政策を進めていは、アメリカが中国に対して

が、この動きがそうした本能入れているように見えます年、中国は海軍や空軍に力を 志向を持っています。この数 祈りたいですね。 に基づいたものでないことを に出たいという本能にも似た かるように、中国人は東や南

民に求めながら、最悪な事態

い。日本政府はその同意を国

は覚悟を決めなければいけな対象と見なされると、ぼくら

った国からは日本もまた攻撃

アメリカと戦争状態に入

をより明らかにしたもので 日本が戦争当事国になること

中国にとって日本は「脅威」か

う存在に映っているのでしょ 主義復活の脅威を訴えまし 中国の目に日本はどうい 江沢民国家

い違っていっているというの意図する自由、民主主義と食ん。でも、これがアメリカの

しているだけかも知れませ

が今、行なわれあるはずです。

が実態ではないでしょうか。

後、軍事的にどういうプレゼ

小川さんは、

中国が今

ンスをしていくと見ています

東南アジアの人がよく口

つまり、中国にとって日本

くことに抵抗する時の<反撃

する日本人の意識の因は、日米安保に対 目がすべてであるか務レベル主体の40項 の突破口>なのです。 希薄さにあります。 く」見えるのか。原 のように議論が終わ 例えば、 なぜ、日本は「弱 新ガイド

うと片一方にすぎな これは車の両輪でい に問題があります。 りかけているところ

どう機能させるか事前協議の 活性化などアメリカと政治的 にならないように日米安保を 本の政治家には希薄です。 な協議を深めることが重要な こに危機的状況があります。 日本が経済大国である その意識が日 そ ◆昨年3月の「台湾海峡危機」 の際に現場に現れた米空母イ

ンディペンデンス(AP)



私は、それでも中国は

新ガイド

ラインでは

周

にとっても得るものはひとつ

できる

辺有事」という言葉が使われ

限り避けるはずです。 もない戦いですから、

しかし、それでも「最悪の

それ

のように動くかであり、

その

日本にどんな役割を求め

は次のふたつの場合です。 事態」は起こり得ます。

中

ひとつは、

中国が1週間と

メリカが台湾有事に際してど

なぜなら、日本が持って

従って、日本

もできないでしょう。

ているのです。

ジアの周辺国の警戒心を招

「台湾有事」の際、日本が

とるべき道

は?

であり、

戦争を回避すること

的すぎるから、

かえって危険

に走りかねない不安を感じま に軍備拡大も含めて極端な道 か大きなショックがあった時 ブが見えない分だけ、

ルでも、また政府、

日本の平和主義者は偽善

日本経済が伸び切って

中国にとって日本は技術

か

日本の独自性やイニシアティ今回のガイドライン作成でも

本は防衛問題につ

逆に何

か

台湾海峡は常に中国と台湾の絶妙な政治的バランスで

保たれている(AP)

いう日米関係を作っておくこければいけない。一方でそうけをいたしますと常に言わなてホコを収めるように働きか

くださ

本に参考にしてほしいのでい。そして、そのやり方を日

点に注目すべきかをお聞かせ 家主席の訪米で、どのような

どこまで要求するか、私は、 査を中国に対してアメリカが

ここに注意して見てもらいた

最後に、今回の江沢民国

ペマ

チベットの中の実態調

け引きが見ものです。 国は何を譲歩するか、

支援の軍事行動のために日本 とも必要です きたら拒否できます の基地を使わせろと要求して 有事の際に、 アメリカが か。

持、また日本の国益を実現す 生したならば、世界秩序の維 力すべきです。 るために最大限アメリカに協 それは可能です。 ですが、 主権国家であれば当 有事に協力し いざ有事が発

関心を持っています

ます。

表面的にはどうであ

盟問題については譲歩すると

する度合いは深まり続けてい

中国がアメリカに依存

とも注目してください。 力学が働いていることにぜひ てはいても、

その裏には政治

き。貴国と戦うかどうかわか 攻撃すれば戦争だと警告すべ 信用されない。貴国が台湾を よ。しかも、中国からさえも アメリカから当事者能力がな ないかも…… らないから友達だ、 いと見なされ信頼を失います ってはダメなんです。 なんて言

使って、 を対米、 小川

などと言ったら 最大限、 とても重要です。 衛問題では自国の立場をあら かじめ鮮明にしておくことが だからこそ、 私も同感です。 、有事に至らない途を 探らなければならな 日米安保

中国とアメリカの 駆け引きの間で

にはアメリカへの憧れとか劣すが、それをしないのは中国めることは可能なはずなんで **小川** ぼくは、中国がいつま 等意識とかがあるからだと思 字の代わりに嫌な字を当ては 代にも「美国帝国主義」と書 カ帝国主義打倒」を叫んだ時 て見ているんです。「アメリ と表現し続けるか興味を持っ うのです。 いていたんです。 への態度に反映され続けるか \$ そうした意識がアメリ 江沢民の訪米中に 美という文

Ŕ

アメリカなどはその本国

との政治的な駆け引きに利用

人権問題などを語っ

ったひとりの亡命者であって本とはまったく違います。た

うですが、亡命者の扱いが日

イギリスやフランスもそ

小平の死による思わぬ混が心配していたのは、鄧しばらく前、アメリカ 乱とか軍の暴走でした。 体制で軍が掌握され、 たことで、

手をする番です。つまれば、次はアメリカが握 囲網は一歩進んだわけで す。ガイドラインによっ ことは絶対的な国益で います。 保証すると約束すると思 り、中国の今後の発展を を踏んずけるものと考え てアメリカによる中国包 の良好な関係を維持す これを机の下で足 その代わりに中

での江沢民訪米であり、交渉守られると見ていい。その上 共産党の15回大会を乗り切っ が、江沢民がこの9月に中国 年間にわたって予想外の行動 カは受け止めているでしょう。 相手が明確になったとアメリ 刺すとともに、中国が懸案と がないようにやんわりと釘を いる投資事項やWTO加 アメリカは今後5 あと5年間はこの 統一が です

ています。国家を守るとは何備の数を論じることに終始し日本は防衛問題について軍 ルでも話されていないでしょ う理念については、国民レベ それが中国のみならずア あるいは何を守るかとい 国会レベ ことは明らかです。 リカが全力で台湾を防衛する 国人に見せつけるためのシ 経済的にも繁栄できるか、大存すればいかに民主化され、 ウインドウなのです。 台湾は、 メリカに依 もつ アメ 中

そうしていくでしょうが。 ないように独立派に自制を求も、台湾が先走った行動に出 に動くべきです 深まった時、日本はどのよう めてきましたし、 万が一、中台間で危機が 台湾には、 か とにかく これからも

です。同時に中国に対してはないように関わっていくべき国の逆鱗に触れる動きが起き 日本と境界を接している地域 かけるべきでしょう。 至る前にやめてほしいと働き 是認せざるを得ない、それに あれば日米安保条約の発動を で戦火を起こすようなことが

う少し自制してくれるのであ をします、 約6条の規定にもとづき、 メリカに基地などの施設提供 外交政治です そうです。日米安保条 日本はアメリカに対 と。 中国さん、 ね。

新ガイドラインにおける自衛隊の役割とは何か。 明確な説明をできる政治家が日本にどれだけいる

て台湾はなんなのです

か?

中国をアメリカにとっ

とつは台湾が独立を宣言した る可能性はあります。

もうひ

込みました。

アメリカにとっ

に非難を受けても武力行使す

2隻の空母を台湾海峡に送り 練を行なった時はアメリカは 国が台湾に向けてミサイル訓 てくるかです。昨年3月、

合。

この場合、

たとえ国際的

るだけの軍事力を持った場

いった短期間で侵攻し占領す

-アメリカはその際にどう

だろうか

争は中国にとってもアメリカ

現実的に考えれば、

中台紛

いでしょうか。

装置だと考えているのではな て都合のいい国にするための

の面子にかけて、場合。この場合に

なりふりか

この場合には中国は国

まわずに台湾を攻撃するでし



思います。そこが見どころだ と思います。

る。そして、望むと望まざるを握っているのは確かでな中両大国の関係が21世紀の鍵 とにかかわらず日本はその関 対立にしろ友好にしろ、 米 る あ鍵

▶3人の解説は鋭く、かつ 明快。政治家の先生たち、 ちょっと見習ってよ!

人物撮影/奥野安彦

(構成・文/冬沢竜彦)

と言っても過言ではない。

の未来はそこにかかって

いる

覚的に行動できるのか。日本

果たして日本はどこまで自

係のなかである役割を演じな

ければならないことも。